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日前，习近平总书记专门针对群团改革工作作出重要指示，刘云山同志在京主持召开群团改革工作座谈会并发表讲话。全
国妇联下发《关于认真学习贯彻习近平总书记对群团改革工作重要指示，以更大力度更实举措推进妇联改革的通知》。8 月 29 日，
湖南省妇联机关组织学习了上述讲话和通知。到目前为止，湖南省各级妇联组织已经全面完成基层“会改联”两个多月，我迫
不及待地想要走进村里，直接了解村妇联干部都是怎样开展工作、开展了什么工作、存在什么样的困难和问题。

8 月 30 日，我直接奔赴平江县安定镇秋湖村，谢绝市县两级主要领导陪同，住进了百姓家，决心在村里跟新上任的村妇联
干部好好聊一聊，跟村民一起谈谈心，透彻掌握“会改联”后的现状，也看看能否为她们解决一些实际困难。
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扫一扫，
分享妇联改革力量

秋湖村：妇联改革让脱贫攻坚有了大力量

“姜主席，关于村妇

联成立后的工作我也有

句话想说。”说话的是

秋湖村的村支部书记李

根，他也是安定镇党委

班子成员。

“这两个多月来，我

感觉我们妇联的执委队

伍真是了不起啊。”李根

书记说 :“村妇联落实工

作快，执行力特别强。7

月10日开了村妇联执委

会议，我上午布置工作，

下午就看见她们骑着摩

托车挨家挨户地做工作

去了。她们在推动党委

政府中心工作中贡献了

不小的力量，起到了连

接群众与党和政府的桥

梁纽带作用。”

我听得出，这是李

根的肺腑之言，更是基

层妇女工作会改联后，

充分发挥妇联执委作用

的真实写照。我对大家

说：“各位执委，你们听

听，这是你们村支部书

记对你们的充分肯定。

村妇联是改革的产物，

正是因为有了群团组织

改革，才有了村妇联，

所以你们一定要依靠党

建带妇建，妇联的工作

也一定要围绕党委政府

的中心工作，广泛联系

妇女群众，切实帮助党

委政府排忧解难。”

“姜主席，刚成立妇联的时

候，我们确实都不知道要干嘛，

但是县妇联给我们送来了笔记

本，里面写清楚了妇联的重点工

作，还教我们怎么做。开执委会，

村支部书记都在，还给我们分配

工作任务，现在大家不仅明白要

做什么，还都很起劲。”村妇联

主席袁良华说。

“我想，村里要是能够发展

起一些长期产业带动妇女增收，

就好了。我之前主要做酸枣糕，

已经做了3 年了，去年销出去

3000 多斤，毛利润大概有 2万多

元。但是，酸枣糕每年只能做 2

个月，之后就是做红薯干、剁辣

椒。这样既可以照顾家庭，又能

赚一些钱。”说话的人名叫汤姣

玉，是新当选的一名妇联执委，

她指着身边的一位大姐说：“还

有她，养了很多黑山羊，运气不

好又死了很多小羊，但是她也很

想带领妇女们一起致富。”我了

解到，她俩在执委中负责的重点

工作是带动妇女发展手工产业，

增收脱贫。

村妇联副主席凌四娥说：“我

主要负责环境整治这一块的工

作。自从做了这个工作，我就有

了‘职业病’，每天出门都会不由

自主地看哪儿不干净。有的老乡

不讲卫生，我们就反复做工作，

如果还做不通，我们就动手帮他

搞。多搞几次，他自己也不好意

思，下次再去看，情况就好多了。”

村妇联副主席凌青香则说：

“现在全县的重点工作之一是‘刹

人情歪风，治婚丧陋习，树文

明新风’，我在村妇联就主要负

责‘移风易俗’这项工作。以前，

我们村总是忧喜二事大操大办，

还会搞封建迷信活动，现在我们

坚持‘婚事新办、喜事小办、丧

事简办’。有一次，我们听说一

名老乡家要办丧事，打算连续四

天三夜大操大办，我们几名妇

联执委便上门游说，一次两次

他都还是听不进我们的话。后来，

我们 5 个就干脆在他家守了一夜

的灵，他终于被我们打动，最后

只办了两天一夜，并同意火化。

此外，在我们的劝解下，不少红

白喜事都没有使用一次性塑料杯

子，保护了村容，也有利于环保。”

另一名妇联执委杨佑红说：

“我以前在上海打工，孩子留给

老人带。有次回家，我发现孩子

非常胆小、怕生，我就跟老公

商量，辞职回了村里。果然没多

久，孩子就不再怕生，也更加活

泼了。现在，我的工作重点是负

责关爱留守儿童，一方面劝父母

多回家陪孩子，要是父母实在不

能回家的，我们妇联干部就多

去关爱关心他们，每个人联系固

定的留守儿童，每个月定期去跟

孩子们讲讲贴心话、帮他们解决

实际困难。”

村支书李根补充道：“关爱

留守儿童，我们有个提法就是‘第

二个母亲’，希望妇联干部能担

当起留守儿童‘第二个母亲’的

职责。这项工作非妇联莫属。”

( 下转 A05 版 )

“‘会改联’就是好，
明显感觉力量增强了”

一到秋湖村，我就来到了村支两委会议室，

参加村妇联主席执委第三次议事会。

秋湖村位于平江、浏阳、长沙县三县交界处，

围绕着秋湖水库，由原来的秋湖村、洋海村、秋

水村三个贫困村合并而来，三个村呈“Y”字型分布，

村部建在三村交汇处。秋湖村距离平江县城 30 多

公里，常驻人口3102人，其中妇女1138人，留守

儿童和老人150人，是个典型的贫困村。在“会改

联”以前，秋湖村的妇女工作基础比较薄弱，今

年 6月8日，通过妇女代表大会选举产生了1名主

席、2 名副主席、12 名执委，正式成立了村妇联。

或许是因为我的到来，她们原本准备要讨论

的议题迟迟未能开始。我说：“今天我来，就是

来听你们议事的，我是一个听众，你们是主角，

我在旁边听就好。”15名村妇联成员年龄参差不齐，

互相推让着，“你先说”、“你发言”，有的还羞得

黝黑的皮肤泛出红晕也没好意思开口。平江县妇

联主席戴迎春为她们解围：“其实今天的议事会是

有四个议题的，但是她们不太会说普通话，又怕

用平江话讨论您听不懂。另一个呢，是看到姜主

席您，他们多少还是有点紧张。”

听她这样说，我估摸着今天的“议事会”很可

能要开成“汇报会”了，就主动提问引导她们打开

话匣子。我说：“我想问问大家，以前没有村妇联，

就1名村妇代会主任，还要兼职做很多其他工作，

现在通过妇女代表大会选举成立了妇联，你们知道

为什么要‘会改联’吗？15 名执委怎么发挥作用？”

“袁良华，你是大家选出来的村妇联主席，你

说说看。”我直接点良华的名——她今年 38 岁，

中专学历，从镇上嫁到秋湖村已经10 年，参与村

委会工作也有 7 年了。

良华没有羞怯，她很铿锵地回答我：“妇联妇

联，联合起来才能团结。现在虽然工作任务多了，

但反倒比以前轻松，很多事情只要一个电话就能

到位，‘会改联’就是好，明显感觉力量增强了。”

“说得真好！”我相信这不是良华一个人的体

会，而是所有基层妇联干部的感受。

“村妇联落实工作快，
执行力特别强”

党建工作中的得力臂膀

姜欣一行来到秋湖村后，“第一站”就是参加村妇联主席执委第三次议事会。

袁良华

凌四娥

凌青香

汤姣玉

38岁的袁良华（右）是秋湖村新当选的妇联主席，姜欣与她深入交流。

最 初 的 拘 谨 后，
15 名村妇联成员围绕
带领妇女增收致富、移
风易俗、村容整治、关
爱留守儿童等四个方面
打开了“话匣子”。

湖南省妇联主席姜欣住村手记——


